

Reflexiones sobre la Patria

Hay un hermoso ensayo del gran historiador Jaime Eyzaguirre, llamado "Concepto de Patria" y del cual mostraremos algunas ideas para este Mes de la Patria, para este septiembre con que comienza la primavera y todo parece que volviera a florecer.

Para resumir, presentemos a don Jaime, con lo que su actual epitafio, escrito sobre una piedra, en un monolito cercano a Linares, donde falleció en un accidente automovilístico, en este mes, hace ya poco más de diez años. El epitafio dice: "La ciudad de Linares a Jaime Eyzaguirre, Nuevo Descubridor de Chile".

Los comentarios sobran.

En su texto maravilloso encontramos las reflexiones más profundas que se han escrito sobre esta tierra nuestra. Parte definiendo del siguiente modo el sentido de la historia en un pueblo:

Los animales transcurren guiados por el instinto y al parecer no dejan rastro espiritual. Al hombre, en cambio, lo mueve la razón, el libre discernimiento. Su tránsito por este mundo marca una huella. Sólo el hombre tiene herederos. Y porque los animales son apenas un instante fugaz e irracional dentro del existir, carecen de alma colectiva, de sentido y de esperanza en el suceder. El hombre ha recibido, en cambio, el privilegio de tener un destino, de prolongarse en el tiempo y más allá del tiempo. Por eso, a él le está reservado el honor de ser protagonista de la historia, nacer en ella, reconociendo el pasado, y de transcurrir en ella, enriqueciéndola.

La historia no es una mera contemplación sino un estímulo. Se la puede mirar, sin duda, como objeto de curiosidad científica; pero ella no alcanza todo su valor y eficacia mientras no se proyecta en lo hondo de la comunidad, mientras no se transforma en tradición. En ese instante, lo que la inteligencia ha percibido se hace dinámica para la voluntad. La contemplación primera desemboca en vida fecunda y creadora. Un pueblo, una patria, han encontrado así su razón de ser.

ROBERTO
SILVA
BIJIT



Finalmente hay un trozo de antología, en que nos invita a ser nosotros, a dejar que Chile sea Chile y no la conjunción de muchas cosas ajenas. Escribe para ello que debemos "salvar nuestra individualidad para tener así algo auténtico y original que decir; defenderla de las mixtificaciones y de los venenos súltiles que a pretexto de justicia o de progreso se quieren introducir desde fuera, es tarea de hoy y de mañana. Hay que activar en el chileno la conciencia del vivir histórico para que se conserve puro y alerta en medio de las acechanzas destructoras. Hay que defender la herencia recibida, pero no guardarla como reliquia sino esgrimirla como arma de combate en la lucha por nuevas creaciones. El día en que reconciliándonos con la sustancia del alma colectiva pidamos a ésta y no a almas extrañas la respuesta a nuestras angustias; el día en que el pintor y el músico se comuniquen fervidos con el temblor del terruño y no sigan manoseando imágenes y voces gastadas por el aire; el día en que el novelista abandone por estéril la fórmula monocorde y dirigida del resentimiento de clases y descienda amoroso a sorprender el corazón mismo de nuestro pueblo; el día en que los grandes poetas, inconscientes anticipadores de un espléndido porvenir cultural, arrojen los pseudónimos cosmopolitas y extranjeros de Mistral y de Neruda, y exhiban sin rubor sus criollos y legítimos apelativos de Lucila Godoy y Neftali Reyes, ese día habremos conquistado un sitio auténtico y, por tal, respetable en el mundo de la cultura.

No es posible dar el salto firme sino apoyandonos en la hondura de nuestro ser. Porque sólo en la fidelidad se cuaja la esperanza.

Reflexiones sobre la patria [artículo] Roberto Silva Bijit.

AUTORÍA

Silva Bijit, Roberto, 1948-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reflexiones sobre la patria [artículo] Roberto Silva Bijit. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)